

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2014)
Heft: 3

Artikel: Doctrine de l'armée américaine : du pétrole et des idées
Autor: Vautravers, Alexandre
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-781140>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Un Hummer surblindé en fâcheuse posture en Irak.
L'US Army a appris à ses dépends que les véhicules blindés légers étaient trop légers et pas assez blindés.
Toutes les photos © US Army.

International

Doctrine de l'armée américaine : Du pétrole et des idées

Lt col EMG Alexandre Vautravers

Rédacteur en chef, RMS+

Le lt col EMG Pascal Eggen, ancien commandant du bataillon de carabiniers 14 et désormais sous-chef d'état-major renseignement (G2) de la brigade d'infanterie 2, était l'invité du Centre d'Histoire et de prospective militaires (CHPM) de Verte-Rive, pour sa traditionnelle fête de la Saint Nicolas le 7 décembre dernier. Le conférencier a présenté une étude accomplie au sein de l'US Army Command & General Staff College de Fort Leavenworth dans le Kansas, où en tant qu'officier de carrière il a rédigé sa thèse de Master.

Les intérêts américains sont étroitement liés au pétrole, qui représente 40 % des besoins énergétiques nationaux et dont 45 % est actuellement importé. Mais deux données bouleversent actuellement la donne. Tout d'abord, la théorie du « Peak Oil » (1959) de Marlon King Hubbert, qui voit une diminution de la production de pétrole et donc une hausse des prix et des tensions internationales, ne se concrétise pas. Car en effet, ces dernières décennies, les progrès techniques de forage et de pompage ont permis d'augmenter sensiblement le pourcentage de ressources pouvant être récupéré de chaque puits ; cela

L'armée américaine depuis les années 1990 a développé des techniques CRC : Crowd and Riot Control. Mais il est question désormais que les unités formées à ce type d'action ne soient pas simultanément chargées de tâches de combat à haute intensité.



d'autant plus que de nombreux nouveaux gisements ont été découverts entretemps. Sans parler de l'exploitation des gaz de schistes, qui augmentent et étendent encore le potentiel des carburants fossiles de plusieurs décennies.

La *National Security Strategy* du Président Obama, parue en mai 2010 sous le titre *Renewing American Leadership : Building at Home, Shaping Abroad*, est symptomatique des difficultés de la politique intérieure qui déteignent sur les capacités et les ambitions de politique étrangère. Rappelons que si les dépenses militaires américaines sont les premières du monde, avoisinant les 4 % du PIB, les dépenses de santé représentent quant à elles plus de 15 %...

Les intérêts nationaux des Etats-Unis sont liés à la croissance économique et à l'approvisionnement en ressources naturelles - principalement l'énergie fossile. Mais ces intérêts se déplacent vers l'Asie. On trouve donc, dans le document stratégique cité plus haut, plusieurs formes d'engagements auxquels les forces armées américaines doivent être préparées :

- des déploiements régionaux ;
- des guerres d'occupation limitées ;
- des actions de « contrôle global » en coopération (OTAN) ;
- la sécurité des routes maritimes stratégiques.

Si les forces aériennes et navales restent relativement épargnées, c'est l'US Army qui fait les frais des réformes à venir. On prévoit ainsi la diminution de 45 à 32 brigades de combat ; la suppression de 80'000 postes ; et une réduction d'effectifs actifs de près d'un tiers – de 558'000 (2012) à 490'000 (2013).

Les doctrines évoluent et il est désormais question d'abandonner le concept de « full spectrum operations » -ce que l'USMC avait baptisé le « three block war »- au profit de troupes spécialement équipées et entraînées pour répondre soit à des menaces de haute ou de basse intensité. L'expérience démontre en effet que le passage de l'un à l'autre entraîne tout à la fois la démotivation et

une augmentation sensible des dommages collatéraux. La nouvelle doctrine 2015 parle désormais de « *unified land operations*. » On distinguera donc à l'avenir encore plus clairement les unités destinées aux missions de combat et celles vouées aux missions de stabilisation.

Afin de d'atteindre ces buts, il est nécessaire dans l'immédiat de « terminer les guerres en cours avec le meilleur résultat possible; revaloriser la Garde nationale et les réserves; et (améliorer) la coopération internationale. » Le dilemme de la transformation américaine est donc de choisir entre le changement permanent, avec le risque de n'être jamais prêt à l'engagement; ou l'évolution vers un modèle cohérent mais avec le risque de ne pas pouvoir faire face de manière adaptée à certaines crises. On constate qu'en matière de défense ou de politique étrangère, ces dernières années, l'actualité, les crises et les budgets ont été des cadres plus déterminants que la doctrine ou la stratégie élaborées à Washington.

A+V



La sécurité des axes, des convois et des transports a été un enjeu majeur pour assurer la stabilité et la reconstruction économique de l'Irak depuis 2003.



Les formations blindées (ci-dessus, un véhicule de combat d'infanterie M2A2 Bradley), destinées au combat à haute intensité, ont été considérées trop coûteuses pour des tâches d'occupation en Irak. On a cherché à les remplacer par une génération de véhicules simplifiés et mieux protégés contre les mines (MRAP, ci-dessous). Désormais, il faudra reconstruire ces décisions.



SSOART

La société suisse des officiers de l'artillerie (SSOART) est la société d'arme des officiers de l'appui de feu. Elle compte plus de 750 officiers de l'artillerie, des lance mines, commandants de tir et officiers d'appui de feu (Ofaf).

La SSOART a les missions suivantes:

- Nous représentons les intérêts de tous les officiers du système d'arme artillerie.
- Nous communiquons sur l'importance du système d'arme artillerie par la formulation de thèses, l'influence des tendances, l'opinion publique, l'information et le Networking.
- Nous informons nos membres et d'autres intéressés de manière ciblée, compétente et pertinente sur tous les sujets relatifs à l'artillerie.

Prochains événements :

- Visite auprès des commandants de tir drones : vendredi 13.06.2014 à Payerne ;
- Assemblée générale et Journée d'automne samedi 13.09.2014 à Zurich avec le Conseiller fédéral Ueli Maurer et d'autres intervenants suisses et étrangers, sur le thème « l'avenir de l'artillerie. »

Pour plus d'information sur les événements et pour devenir membre, retrouvez-nous sur la page web www.ssoart.ch le groupe XING (www.xing.com/net/sogart) et la page Facebook www.facebook.com/groups/sogart



Société

Artilleurs genevois

Lors de son Assemblée générale, à la caserne des Vernets, le 26 mars dernier, la Société d'artillerie de Genève a remercié son Président sortant, le major Flavien Valloggia, et élu pour lui succéder le major Marc-Ariel Zacharia. Eric Bodenmüller, qui commande le Groupe historique, a accepté de prolonger une nouvelle fois sa charge.

Le colonel EMG Fabio Antognini, pilote connu sous le nom de FANTA, responsable, pour le compte des Forces aériennes, du projet d'acquisition du nouvel avion de combat Gripen a été l'orateur du soir.

La société compte environ 150 membres et a fêté en 2008 son 100e anniversaire. La société et, en particulier, son Groupe historique, participent activement aux manifestations suivantes: le 1^{er} juin, commémoration de l'adhésion de Genève à la Confédération helvétique; le 1^{er} août fête nationale; le 1^{er} dimanche de décembre, fête de Sainte-Barbe; le 12 décembre l'Escalade; et enfin le 31 décembre la Restauration genevoise.

<http://www.sartge.ch>

Réd.

